
 

Fédération des Syndicats de Défense des Intérêts de Quartiers et des 
Comités de Bienfaisance et Fêtes de Pessac 

Groupement déclaré sous le n° 3240 
 

Pessac, le 5 mars 2014 

 
N/Réf : FscqP-2014-01 

COMPTE RENDU DU CONSEIL D’ADMINISTRATION 

du 6 février 2014 à la maison de quartier du Bourg à 20h30 

Participants : Mmes Ghislaine Aguilar (CCLAPS et Fédération), Françoise Lafon (Sardine), 

MM. Dominique Lestynek (Bourg et Fédération), Jacques Da-Rold (Chiquet-Fontaudin et 
Fédération), Jean-Pierre Stahl et Alain de Wailly (Casino), Raymond Delcroix (Les 
Échoppes–Le Vallon), Michel Ménétrier (La Paillère-Compostelle), Jean-Baptiste Casenave 
(CCLAPS et Fédération), Jean-Claude Juzan, (Le Monteil), Michel Kwiatkowski (Le Monteil 
et Fédération), Roger Lévy (France et environnants), Bernard Rose (Bourg), Serge Degueil 
(Magonty), Pierre Verger (Toctoucau),Yves Schmidt (Fédération) 

Absent excusé : Jean-Claude Limousin (Cap de Bos), Jean-Paul Messé (Brivazac-Candau) 

Rédacteur : Yves Schmidt 

Ordre du jour : 

- Approbation du compte rendu de la réunion du 15 octobre 2013 ; 
- Rétablissement du triangle des Échoppes, bilan de l'enquête préalable à la Déclaration 

d'Utilité Publique; rappel du projet global contenu dans le PLU 3.1 ; liaison Aéroport-
Gare Saint-Jean ; 

- Double liaison souterraine 63000 volts Paillère-Pessac 3&4, incidences sur Saige ou le 
Campus et ses protections phoniques, bilan de la consultation publique ; réactivation du 
syndicat de quartier de Saige-Formanoir; 

- Projet Campus : relance du processus notamment en matière de déplacements, 
d'urbanisme et de commerce et liens avec l'Université, la Conseil régional, la CUB et la 
Ville ; 

- Utilisation de la réserve parlementaire d’Alain Rousset ; 
- Centenaire de la guerre de 1914 avec les "Passeurs de mémoire" ; 
- Préparation de la prochaine assemblée générale : date, thème... ;  proposition de réunions 

à thème au-delà de l’assemblée générale ;  
- Réflexions et informations réciproques inter-quartiers ; action pour le maintien du bureau 

de poste du centre-ville, avenue Jean Jaurès ; 
- Aide sollicitée par l'ADSB (Association pour le Don du sang) de Pessac à l'occasion du 

meeting aérien 2014 ; 
- Questions diverses. 

1. Approbation du compte-rendu de la réunion du 15 octobre 2013 

Le compte-rendu de la réunion du conseil d'administration du 15 octobre 2013 est approuvé à 
l'unanimité. 

2. Rétablissement du triangle des Échoppes 

Dominique Lestynek (Fédération) constate que de nombreux habitants extérieurs à Pessac 
ont répondu à l’enquête publique relative au rétablissement du triangle des  Échoppes : ces 
avis avaient surtout pour but de défendre la solution alternative de la réouverture de la gare de 
la Médoquine. Pour les Pessacais, il s’agit du rétablissement d’une ligne qui existait dans le 
passé. Le commissaire enquêteur a émis un avis favorable (voir annexe 1). 



Pour Jacques Da Rold (Chiquet-Fontaudin), la voie de ceinture peut devenir dans l’avenir 
une solution très intéressante. 

Raymond Delcroix (Les Échoppes–Le Vallon) ajoute qu’il est intéressant pour 
l’agglomération de disposer de liaisons circulaires. 

Les études de faisabilité sont consultables sur le site de la Fédération. 

Dominique Lestynek ajoute qu’il est indispensable d’interconnecter les réseaux, 
contrairement à ce qui s’est fait jusqu’à présent. Se pose alors le problème des ruptures de 
charge. 

Jean-Baptiste Casenave (CCLAPPS) s’interroge sur ce qu’on entend exactement par rupture 
de charge. 

Raymond Delcroix fait part de son expérience des transports parisiens : les ruptures de 
charge ne sont pas un problème dès lors que les correspondances sont bien faites et que le 
confort des usagers est respecté, ce qui implique des cadencements efficaces. 

Pour Jean-Claude Juzan (Le Monteil), le rétablissement du triangle des Échoppes aura pour 
conséquence de diminuer la fréquence des liaisons avec le Médoc. Il ne sera vraiment efficace 
que si la billetterie unique était mise en place. Par ailleurs, il constate que les mesures 
acoustiques en cours montrent que le niveau sonore engendré par le trafic ferroviaire est en 
hausse dans son quartier. 

Serge Degueil (Magonty) fait part de ses réflexions sur une solution de liaison entre la gare 
Saint-Jean et la zone aéroportuaire via la gare de Pessac qui est consultable sur le site de la 
Fédération. 

Jacques Da Rold propose que soit créé un groupe de travail chargé de faire des propositions 
dans le domaine de l’amélioration des transports dans l’agglomération bordelaise. Ce groupe 
de travail s’intéressera en particulier à la  liaison entre la gare Saint-Jean et la zone 
aéroportuaire. Participeront aux travaux de ce groupe de travail Dominique Lestynek, Jacques 
Da Rold, Serge Degueil, Jean-Claude Juzan, Raymond Delcroix et Roger Lévy. 

3. Double liaison souterraine 63000 volts Paillère-Pessac 3&4 

Dominique Lestynek rappelle que la finalité de la création des deux lignes électriques de 
63 000 volts est l’amélioration de l’alimentation de la rive gauche de l’agglomération [pour 
information générale voir sur le site le schéma décennal de développement de Réseau de 
Transport d’Électricité en Aquitaine]. Il se pose le problème de la protection phonique au 
niveau de la rocade (en cours de mise à 2 X 3 voies) aujourd’hui assurée par un merlon de 
terre à proximité immédiate duquel est installée la ligne aérienne qui peut provoquer un arc 
électrique avec les engins d’entretien du merlon ou d’un mur édifié à son sommet. La DREAL 
a proposé de supprimer la butte antibruit. En échange, elle mettrait en place un mur de 7 
mètres de haut directement le long de la rocade. Les habitants de Saige-Formanoir, organisés 
en collectif et soutenus par la Fédération, sont opposés à cette solution. Les pouvoirs publics 
se sont engagés à enfouir la ligne aérienne et à conserver la butte. 

Ces problèmes ont conduit la Fédération à demander à l’actuel président du quartier Saige-
Formanoir, Bernard Lambert, qui connaît de sérieux problèmes de santé, de trouver une 
solution pour réactiver son syndicat de quartier en faisant appel aux habitants qui se sont 
mobilisés sur les questions posées par la ligne aérienne et auparavant par le cheminement 
cyclable dans le bois de Saige. La Fédération partage les préoccupations environnementales 
justifiées des habitants et a soutenu, soutient et soutiendra les actions de protection utiles aux 



quartiers en général et à Saige en particulier. 

Jacques Da Rold précise que la commission patrimoine de Pessac mène actuellement en lien 
avec la direction de la politique de la ville (et des habitants du quartier) un travail de mémoire 
de ce quartier de Saige. 

4. Projet Campus 

Dominique Lestynek regrette que tout se fait actuellement dans le cadre du projet Campus, 
sans aucune concertation avec les quartiers : la difficulté réside notamment dans la recherche 
des interlocuteurs « opérationnels » au niveau de « l’université » de Bordeaux. 

Jacques Da Rold indique avoir été invité avec les quartiers riverains et la Fédération à une 
présentation du projet campus par la Ville. Bien que des accords et des convergences soient 
identifiés avec la Ville, il s'avère difficile de trouver des interlocuteurs-décideurs crédibles 
tant au niveau du campus que des collectivités. 

Michel Ménétrier (La Paillère-Compostelle) regrette fortement en effet que la mairie soit 
apparemment impuissante à faire avancer les propositions faites par les quartiers riverains, 
bien qu’elle les soutienne. 

Raymond Delcroix rappelle que le maire de Pessac est vice-président de la CUB délégué au 
Campus : il est donc l’autorité compétente pour faire avancer les projets. 

Jean-Baptiste Casenave estime que les propositions issues de la Ville et des Syndicats de 
Quartier sont peut-être trop pessaco-pessacaises et qu'elles n'ont pas d'écho auprès du 
Campus. En terme de collectivité, l'échelle communale est-elle pertinente ? Il est nécessaire 
d’impliquer également les associations de Talence et Gradignan pour donner plus de poids à 
notre démarche. 

5. Utilisation de la réserve parlementaire d’Alain Rousset  

Fin octobre 2013, un courrier émanant d’Alain Rousset, député de la 7ème circonscription, 
informait la Fédération et les syndicats et comités qu’il attribuait une somme de 18 000 €       
« afin d’accompagner nos futurs projets, notamment en terme de matériel pour l’édition de 
certaines de (nos) parutions ». Un courrier émis par l’Assemblée nationale précise les 
modalités d’attribution de cette subvention (voir annexe 2). La proposition de Dominique 
Lestynek d’affecter l’intégralité de cette subvention à la Fédération pour couvrir les frais de 
réalisation de l’ouvrage provisoirement intitulé Viographie de Pessac en cours de rédaction 
est votée à l’unanimité des membres du conseil d’administration présents. 

Yves Schmidt (Fédération) fait un point sur l’état actuel du projet. L’ouvrage fait 270 pages. 
La partie viographie proprement dite, qui dresse la liste de chacune des voies de la ville avec 
des informations sur son nom, est achevée. Elle couvre 200 pages. La partie propre à chaque 
quartier, qui comporte actuellement 58 pages contient les historiques de chaque quartier, ainsi 
que la liste des voies. Il est demandé aux quartiers de valider le paragraphe qui les concerne 
avant le 15 mars 2014. Ces pages figurent dans l’espace « adhérents » à l’adresse suivante : 
http://www.federation-quartiers-
pessac.com/adherents/documents_travail/viographie_pessac/accueil_viographie_pessac.com. 

6. Centenaire de la guerre de 1914 avec les "Passeurs de mémoire" 

Dominique Lestynek annonce que l’association Les passeurs de mémoire participe aux 
travaux d’un groupe de travail constitué par les associations d’anciens combattants de Pessac, 
des enseignants ainsi que des représentants des quartiers pour préparer la commémoration de 
la guerre de 1914-1918. Le groupe de travail cherche à regrouper la documentation qui existe 
dans les familles d’un certain nombre de combattants morts au front. Une exposition sera 



réalisée chaque année dans l’espace entre le cinéma et la librairie « L’encre blanche ». 

Serge Degueil signale qu’il a réalisé un livre à partir des écrits de son grand-père, témoin de 
la vie des combattants sur le front. 

Jacques Da Rold, pour sa part, signale un travail en cours sur l’orphelinat qui accueillait les 
orphelins de la guerre après 1918. Cet établissement a brûlé en 1939. 

7. Préparation de la prochaine assemblée générale 

L’assemblée générale de la Fédération se déroulera le 5 avril 2014, en principe à la nouvelle 
maison de quartier de Sardine, à défaut à la maison de quartier de Magonty. 

Le thème retenu pour le débat est : Vision métropolitaine : Pessac dans la métropole.  

Un groupe de travail réunissant Dominique Lestynek, Jacques Da Rold, Serge Degueil, Jean-
Claude Juzan, Raymond Delcroix et Jean-Baptiste Casenave a été mis sur pied pour préparer 
ce débat. 

Suite à une polémique créée par un article de Sud-Ouest dans lequel était cité un membre du 
bureau de la Fédération candidat aux élections municipales de mars 2014, Dominique 
Lestynek rappelle que la participation à la vie publique est un droit fondamental et que, 
d’après les statuts de la Fédération, rien ne s’oppose à cette candidature.  

8. Réflexions et informations réciproques inter-quartiers  

Jacques Da Rold propose que, lorsqu’un projet d’aménagement concerne plusieurs quartiers, 
tous les quartiers intéressés soient prévenus. Si l’information ne vient pas de la ville, il serait 
bon que les quartiers prennent le relai. C’est actuellement le cas pour la Poste dite de l’Hôtel 
de ville (18, avenue Jean-Jaurès) : l’administration prend des décisions qui touchent à son 
fonctionnement sans aucune concertation. 

Dominique Lestynek constate que l’administration accélère le phénomène de fermeture en 
réduisant progressivement les services proposés aux usagers. Cette fermeture est inadmissible 
car c’est la seule poste du secteur accessible par les transports en commun. Il propose donc 
que tous les quartiers adressent un courrier au directeur de la Poste pour exposer leurs 
doléances. La Fédération adressera de son côté une synthèse de toutes ces doléances à la 
Poste. 

9. Aide sollicitée par l'ADSB 

Michel Kwiatkowski (Le Monteil) expose le projet d’animation qu’organisera l’Association 
Pour le Don du Sang Bénévole de Pessac à laquelle il appartient. Pour la 3ème année 
consécutive, l’ADSB  de Pessac organise un meeting aérien qui se déroulera le samedi 10 mai 
2014 de 10h30 à 19h00 au château de Moulerens à Gradignan. Cette manifestation, ouverte à 
tous, est destinée à promouvoir le don du sang et en particulier à amener de nouveaux 
donneurs à cet acte de solidarité et de civisme. De nombreuses animations sont prévues ce 
jour là : baptêmes de l’air en hélicoptère et en ballon dirigeable, body flight, tir à l’arc, accro 
branches, présentation de para moteurs, démonstration de sauts en parachute,….. Possibilités 
de restauration sur place. L’ADSB demande aux différents comités de quartiers qui voudront 
bien y prendre part, d’apporter leur contribution à la réussite de cet événement, en participant 
à la vente des billets de tombolas qui est organisée à cette occasion là. 

10. Questions diverses 

Jean-Pierre Stahl (Casino) informe le conseil d’administration que, suite à l’intervention de 
son comité de quartier, le projet immobilier de l’Îlot 8 a été revu à la baisse. Les constructions 
auront au maximum trois étages et il est prévu la construction d’un hôtel. 



Françoise Lafon (Sardine) émet ses craintes quant à l’organisation du festival Reggae Sun 
Ska qui avait lieu auparavant dans le Médoc et qui se déroulera du 31 juillet au 3 août 2014 
dans l’enceinte du domaine universitaire. 

L'ordre du jour étant épuisé, la réunion s'achève à 22h45 avec pot de l’amitié offert par le 
quartier du Bourg 



Annexe 1 

 























 
Annexe 2 

Réserve parlementaire Alain Rousset 

 


